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Олег ШИЛОВСКИХ: 

«Итоги подводим, чтобы четко видеть будущее»
В конце года принято подводить 
итоги и строить планы на будущее. 
Для Екатеринбургского центра МНТК 
«Микрохирургия глаза» уходящий 
2023-й – особенный. Юбилеи отметили 
сам центр и некоторые его филиалы 
и представительства. Насыщен был 
нынешний год не только праздничными 
событиями, но в первую очередь 
напряженной работой, внедрением 
новых технологий, обменом опытом 
с коллегами из других стран и регионов. 
Подробнее о том, что удалось 
сделать и что планируется, рассказал 
«Областной газете» генеральный 
директор центра, заслуженный врач 
Российской Федерации, главный 
офтальмолог Свердловской области 
Олег ШИЛОВСКИХ.

– Олег Владимирович, этот год для вас 
знаменателен вдвойне. 35-летие отметил 
Екатеринбургский центр МНТК «Микрохи-
рургия глаза», который создавался при ва-
шем активном участии и которым вы ру-
ководите более 20 лет. На этот год, так уж 
совпало, пришлось и ваше 60-летие. Если 
оглянуться назад, чем вы особенно горди-
тесь? 

– Тем, что оправдал надежды своих учите-
лей – академиков Святослава Фёдорова и Христо 
Тахчиди. Тем, что удалось создать команду, с кото-
рой можно решать самые амбициозные задачи. 
Сегодня наш центр превратился, по сути, в специ-
ализированный офтальмологический холдинг. У 
нас появились в Екатеринбурге центр рефракци-
онно-лазерной хирургии, консультативно-диа-
гностическая поликлиника, два отделения охра-
ны детского зрения. Всего 18 представительств и 
филиалов в городах Свердловской, Тюменской и 
Курганской областей, в Ханты-Мансийском авто-
номном округе. Все это позволяет нам трансли-
ровать высокотехнологичную офтальмологиче-
скую помощь в отдаленные территории. 

Ну а главное, ради чего наша команда, соб-
ственно, и работает – ежегодно растет число лю-
дей, которым мы смогли помочь. Только за 2023 
год диагностическое обследование прошли 
279 828 человек, пролечено 49 280 пациентов, из 
них более 25 000 получили лечение бесплатно – 
в рамках программы госгарантий.

– Читатели нашей газеты просили задать 
вам вопрос: не собираетесь ли вы расширять 
сеть филиалов? Ведь во многих городах кро-
ме ваших офтальмологов других нет.

– Новые филиалы открывать пока не пла-
нируем. Мы намерены укрупнять существую-
щие. Уже разработаны проект и смета для стро-
ительства специализированных клиник с опера-
ционными блоками в Нижнем Тагиле, Каменске-
Уральском и Тюмени. Ждем инвестора. Надеюсь, 
что через год мы начнем первую стройку.

– В ноябре первую годовщину работы от-
метила консультативно-диагностическая по-
ликлиника на Радищева, 41 в Екатеринбурге. 
Каковы ее успехи?

– Это проект на вырост. На полную мощ-
ность она пока не вышла. Уверен, через па-
ру-тройку лет мы достигнем того, что планирова-
ли. Пока там на приеме работают десять врачей, 
а должно быть 16. Почему? Потому что оборудо-
вание купить просто, а вот подготовка специали-
стов занимает много времени. В кадровой поли-

тике мы отличаемся от других. Мы не берем гото-
вых врачей к себе на работу, мы их растим сами, у 
нас они учатся, набираются опыта.

Пусть в неполном объеме, но уже сейчас 
возможности поликлиники успешно использу-
ются. Установленное там новейшее диагности-
ческое оборудование позволяет выявлять са-
мые разные болезни глаз, в том числе и глауко-
му, на ранних стадиях. Любой желающий бес-
платно, без предварительной записи и направ-
ления может измерить внутриглазное давление 
в кабинете доврачебной тонометрии. Проводят-
ся в поликлинике и амбулаторные лазерные опе-
рации, позволяющие снизить внутриглазное дав-
ление при глаукоме, укрепить сетчатку глаза или 
удалить вторичную катаракту.

– Раз уж вы заговорили о подготовке ка-
дров, расскажите о ней подробнее. 

– Выпускники Уральского, а с этого года и Тю-
менского, государственного медицинского уни-
верситета проходят у нас двухгодичную ордина-
туру. Все расходы мы берем на себя и даже пла-
тим ординаторам стипендию. Часть специалистов 
приглашаем на работу к себе, остальные легко 
устраиваются в другие клиники. Мы считаем эти 
траты инвестициями в будущее. Нам выгодно, ког-
да повышается общий уровень офтальмологиче-
ской помощи, тогда к нам попадает меньше паци-
ентов с запущенными заболеваниями глаз.

– Когда ваш центр только открылся, на-
плыв желающих избавиться хирургическим 
путем от близорукости был взрывным. А как 
сейчас?

– Ежегодно мы проводим в центре рефрак-
ционно-лазерной хирургии (Ясная, 31) около 5 000 
операций по лазерной коррекции близорукости, 
астигматизма, дальнозоркости. Кроме того, сей-
час мы можем помочь при очень высоких степе-
нях близорукости. В этом случае устанавливается 
дополнительная линза – наподобие контактной, 
только внутри глаза. При высоких степенях даль-
нозоркости можно заменить собственный хруста-
лик на искусственный – мультифокальный. 

– Какие еще технологии появились?
– Прорывной мы считаем технологию носо-

слезной хирургии, применяемую в нашем цен-
тре. Подсмотрели мы ее у нейрохирургов, кото-
рые делают операции на позвоночнике с при-

менением ультразвуковой технологии удаления 
костных тканей. Раньше костную стенку носа бук-
вально буром сверлили, а сейчас используем ми-
ниатюрные ультразвуковые деструкторы, кото-
рые позволяют хирургу выполнять высокоточ-
ный тонкий разрез.

Еще пример. Если раньше для лечения су-
хости глаза использовали только капли, то сей-
час появилась новая технология. Офтальмоло-
ги заметили, что после омолаживающих свето-
вых косметологических процедур происходит ак-
тивация слезных желез, которые расположены в 
веках. Побочный, так сказать, эффект. И мы ре-
шили его использовать. Сейчас мы эту техноло-
гию внедрили, она есть на Бардина, 4а и в нашей 
поликлинике на Радищева, 41.

– Казалось бы, новые технологии долж-
ны быть коммерческой тайной. Вы же охот-
но делитесь опытом и достижениями, не жа-
лея средств на проведение научно-практиче-
ских конференций.

– Мы считаем это выгодным и правильным. 
Возьмем последнюю, девятую по счету, Евро-
Азиатскую конференцию по офтальмохирур-
гии, которую мы провели в сентябре этого года 
в Синара-центре. На нее съехалось более тысячи 
участников из 39 регионов России и ближнего 
зарубежья. До сих пор поступают восторженные 
отзывы от коллег, которым помимо насыщен-
ной повестки понравился необычный дискусси-
онный формат мероприятия. В ходе обсуждения 
проблем не только наши гости, но и мы почерп-
нули много полезной информации.

Ежегодно мы проводим по различным тема-
тикам конференции для офтальмологов Сверд-
ловской области. А 25 декабря в Центре соберут-
ся на традиционную ежегодную региональную 
научно-практическую конференцию более 450 
специалистов со всего УрФО. 

– А каковы личные достижения сотруд-
ников вашего центра?

– Этот год оказался «урожайным». Наши вра-
чи защитили две кандидатских и одну доктор-
скую диссертации. Почетного звания «Заслужен-
ный врач РФ» удостоены доктор медицинских 
наук, заведующий II хирургическим отделением 
Дмитрий Иванов и заведующий отделением ви-
треоретинальной хирургии Олег Уласевич. 

Рекордным оказалось и число патентов РФ – 
их получено 16, хотя прежде среднее количество 
в год было в два раза меньше. Это серьезный по-
вод для гордости, поскольку патент выдается на 
то, что является уникальным.

– Ваша команда, насколько знаю, не 
только дружно трудится, но и отдыхает. 

– Это так, ведь командный настрой создает-
ся не только во время работы. У нас есть своя хок-
кейная команда, которая стала в этом году сере-
бряным призером во всероссийском хоккейном 
турнире среди врачей «Кубок Гиппократа». 

Наш вокально-инструментальный ансамбль, 
в котором поют и играют врачи, инженеры, мед-
сестры, играет на наших корпоративах, конфе-
ренциях. С нетерпением ждем их выступления на 
новогоднем празднике.

– Что пожелаете коллективу в наступаю-
щем новом году?

– Мира, и чтобы сбывались все мечты. 
Татьяна БУРОВА

Олег Шиловских стал «Человеком 
года-2023. Визионеры» в номинации 
«Новаторы» (по версии издания 
«Деловой квартал»)
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Диагностическая линия на ул. Ак. Бардина, 4а

В главном операционном зале Центра
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